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Реализуем поручения 
Президента России

Предыдущее заседание Совета состоялось 30 января 2020 года. 
С того момента произошли суще-
ственные позитивные изменения, 
повысилась значимость местного 
самоуправления в системе единой 
публичной власти. Новый перечень 
поручений отвечает современным 
реалиям и предусматривает консо-
лидацию действий и решений всех 
ветвей и уровней власти в инте-
ресах местных сообществ, кото-
рые ближе всего к людям, жителям 
наших территорий.

КАДРОВЫЙ ПОТЕНЦИАЛ 
И ПРЕСТИЖ 

МУНИЦИПАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ

Правительству РФ совместно с комис-
сиями Госсовета РФ по направлениям 

«Государственное и муниципальное 
управление», «Молодежная политика» 
и «Образование» надлежит предста-
вить предложения по разработке меха-
низмов привлечения специалистов на 
муниципальную службу, в том числе 
в сельской местности, где их особенно 
не хватает.

Губернаторам поручено создать цен-
тры развития компетенций для госу-
дарственных и муниципальных слу-
жащих по образцу образовательного 
центра президентской платформы «Рос-
сия – страна возможностей» мастер-
ской управления «Сенеж». Администра-
ции Президента РФ вместе с РАНХиГС 
нужно обеспечить разработку про-
граммы развития муниципального 
кадрового резерва «Школа мэров». А 
Правительство совместно с РАНХиГС 
должно представить предложения по 

созданию «Цифрового университета 
муниципалитетов».

Ряд поручений касается гарантий 
для муниципальных служащих, в том 
числе пенсионных. Стаж работы в орга-
нах управления советов муниципаль-
ных образований субъектов РФ теперь 
будет учитываться при исчислении 
стажа государственной и муниципаль-
ной службы. 

Знаковым событием стало учрежде-
ние муниципальной премии «Слу-
жение» для представителей муни-
ципального сообщества, внесших 
значительный вклад в развитие мест-
ного самоуправления. Администра-
ции Президента РФ также поручено 
представить предложения по учреж-
дению почетного звания «Заслужен-
ный работник местного самоуправле-
ния в Российской Федерации».

Владимир ПУТИН проводит заседание Совета при Президенте РФ по развитию 
местного самоуправления. В июне опубликован перечень поручений по итогам заседания.
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Перечень поручений по итогам Совета при Президенте РФ 
по развитию местного самоуправления — это основная повестка 
для муниципального сообщества на ближайшее время. 
Всего поручений 39, они расписаны детально — по каждому пункту 
определены ответственные лица, сроки исполнения. 



ФИНАНСЫ И ПОЛНОМОЧИЯ

Правительство должно разработать предложения по вне-
дрению дополнительных нормативов отчислений в мест-
ные бюджеты от федеральных и региональных налогов и 
сборов. Также ему надлежит расширить наиболее эффек-
тивные практики в регионах, которые стимулируют муни-
ципалитеты повышать доходы местных бюджетов. 

Идет работа над изменениями в законодательстве, кото-
рые направлены на уточнение подходов к определению 
уровня дотационности местных бюджетов. Кроме того, орга-
нам местного самоуправления должны быть предоставлены 
гарантии компенсации расходов, которые возникают из-за 
передачи им отдельных государственных полномочий.

КОНТРОЛЬ И НАДЗОР

Часть поручений касается проведения надзорных меро-
приятий. Правительству нужно подготовить предложения 
по применению риск-ориентированного подхода, профи-
лактических мероприятий при осуществлении госконтроля 
за деятельностью органов местного самоуправления, а также 
рассмотреть вопрос о разработке механизмов оптимизации 
задолженности органов МСУ по уплате штрафов. 

Генпрокуратура должна представить предложения по уре-
гулированию процедуры надзорных мероприятий в муни-
ципальных образованиях, а также по корректировке право-
применительной практики такого надзора.

ПРОСТРАНСТВЕННОЕ РАЗВИТИЕ

Правительство РФ должно установить правила мониторинга 
реализации долгосрочных планов социально-экономиче-

ВАРМСУ неслучайно определена одним 
из ключевых операторов в процессе реа-
лизации поручений. Дело в том, что нака-
нуне заседания Совета при Президенте РФ 
Ассоциация провела колоссальную социо-
логическую и аналитическую работу, собрав 
более 80 тысяч предложений от представи-
телей муниципального сообщества страны. 
Потом эти предложения активно обсужда-
лись ведущими отраслевыми экспертами 
федерального уровня на стратегических сес-
сиях марафона «Муниципальный диалог».

МУНИЦИПА ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВАРМСУ
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ского развития опорных населенных пунктов и вести по ним 
статистику. Это населенные пункты вне городских агломе-
раций, где осуществляется ускоренное развитие инфра-
структуры, это программа Минсельхоза, направленная на 
развитие сел, которые имеют позитивную или стабильную 
демографическую динамику. В них нужно сохранять и раз-
вивать социальную инфраструктуру, по ним должны прини-
маться дополнительные меры.

Также Президент поручил актуализировать оценку 
эффективности деятельности МСУ, приведя ее в соответ-
ствие с оценкой деятельности губернаторов. Нужно пред-
ставить предложения по подготовке единых стандартов 
организации работы местных администраций с учетом 
лучших практик. 

В ЗОНЕ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
ВАРМСУ

Наконец, Правительство должно содействовать созданию 
информационного контента, направленного на популяри-
зацию муниципальной службы. В этой работе напрямую 
задействована Всероссийская ассоциация развития мест-
ного самоуправления, развивающая сеть медийных пло-

щадок – в тесном взаимодействии с советами муниципаль-
ных образований.

В заключение процитируем два пункта, которые непо-
средственно касаются Всероссийской ассоциации разви-
тия местного самоуправления.

«С привлечением Ассоциации «Всероссийская ассоциа-
ция развития местного самоуправления» и советов муни-
ципальных образований субъектов Российской Федера-
ции создать и обеспечить функционирование механизмов 
согласованного взаимодействия руководителей органов 
местного самоуправления и органов исполнительной вла-
сти субъектов Российской Федерации по вопросам соци-
ально-экономического развития муниципальных обра-
зований».

«Представить предложения по внесению в нормативные 
правовые акты Российской Федерации изменений, направ-
ленных на наделение Ассоциации «Всероссийская ассоци-
ация развития местного самоуправления» и советов муни-
ципальных образований субъектов Российской Федерации 
статусом социально ориентированных некоммерческих орга-
низаций, представляющих интересы муниципального сооб-
щества, с учетом принципов формирования единой системы 
публичной власти в Российской Федерации».

«Муниципальный диалог» с участием глав муниципалитетов новых регионов 
 России продолжился в Ростове-на-Дону. 19 июля представители Администрации 
Президента РФ, РАНХиГС и ВАРМСУ провели стратегическую сессию с главами 
муниципальных образований Донецкой, Луганской Народных Республик, Запо-
рожской и Херсонской областей. Участие во встрече приняли сотрудники Феде-
рального казначейства, ФНС РФ, Минстроя, Минфина, Минюста и Минтруда России.
Обсуждались вопросы социально-экономического развития новых регионов, кадро-
вого обеспечения муниципалитетов, нормативно-правового регулирования, а также 
организация бюджетного процесса в преддверии принятия бюджета страны. При под-
держке экспертов федерального уровня главы муниципалитетов новых регионов вы -
явили ключевые проблемные вопросы и сформулировали пути их решения. Как отме-
тили участники стратегической сессии, подобный формат обсуждений полезен и имеет 
прикладное значение для развития местного самоуправления в новых регионах России.

МУНИЦИПА ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВАРМСУ
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«В   центре внимания – вопросы благоустройства, дорож-
ного строительства, повышения 
квалификации и стимулирования 
муниципальных служащих, кон-
трольно-надзорной деятельности. 
Вся актуальная повестка мест-
ного самоуправления вынесена 
на обсуждение, и это не просто 
обмен мнениями, а заинтересо-
ванный разговор, участники кото-

рого находят рабочие решения по 
целому ряду проблемных момен-
тов. Мы благодарны ВАРМСУ 
и Администрации Президента РФ 
за создание площадки, на кото-
рой можно вести предметный 
диалог о том, что действительно 
волнует муниципальное сооб-
щество, от чего в конечном итоге 
зависит благополучие жителей 
территорий», — так прокоммен-

тировал мэр города Набереж-
ные Челны Наиль Магдеев итоги 
встречи делегации СМО Респуб-
лики Татарстан с заместителем 
начальника Управления Прези-
дента Российской Федерации по 
внутренней политике Евгением 
Грачевым и Сопредседателем 
Всероссийской ассоциации раз-
вития местного самоуправления 
Ириной Гусевой.

По итогам рабочих совещаний представителей Управления 
Президента Российской Федерации по внутренней политике 
и советов муниципальных образований субъектов РФ 
определяются точки взаимодействия всех уровней власти.

Продолжаются традиционные 
встречи руководителей советов 
муниципальных образований 
на площадке ВАРМСУ



РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН 
И ПЕНЗЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Делегацию Татарстана возглавил пред-
седатель Совета муниципальных обра-
зований Республики Экзам Губай-
дуллин. В диалоге приняли участие и 
другие муниципальные главы – Равиль 
Хисамутдинов (Высокогорский район), 
Сергей Димитриев (Кукморский район), 
Линар Закиров (Бугульминский район).

«Для меня особенно ценно то, что 
помимо злободневных для муниципаль-
ного сообщества тем, которые в ходе 
совещания прорабатывались на высо-
ком экспертном уровне, значительное 
внимание было уделено реализации 
программ молодежной политики на 
местах. Мне кажется, именно патрио-
тическое воспитание молодежи лежит 
в основе нашего поступательного раз-
вития, дает уверенность в будущем», – 

считает председатель СМО Пензенской 
области» Вячеслав Демичев.

На встрече в ВАРМСУ Пензенскую 
область представляли зампред СМО 
региона Юрий Алпатов, и. о. главы 
Шемышейского района Александр Влас-
кин и глава администрации рабочего 
поселка Шемышейка Юлия Юдкина.

Они активно включились в дискус-
сию по обсуждению проекта нового 
закона «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в единой 
системе публичной власти». Речь шла 
о создании и совершенствовании меха-
низмов поддержки тех муниципальных 
руководителей, кто стимулирует эконо-
мический рост, привлекает инвестиции, 
создает благоприятные условия для 
развития малого и среднего бизнеса, 
укрепляет налоговую базу. Вячеслав 
Демичев подчеркнул, что конструктив-
ный диалог муниципального сообще-
ства с представителями федерального 
центра очень важен для обмена опытом, 
поиска решений по вопросам муници-
пальной повестки. 

По мнению председателя СМО Пен-
зенской области, уровень качества 
и действенности такой обратной связи 
повышает цифровизация. Он отметил: 
переход страны к инновационной и циф-
ровой экономике будет возможен только 
при активном участии нашей молодежи. 
Важно создать условия для реализа-
ции интеллектуального и творческого 

МУНИЦИПА ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВАРМСУ
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потенциала подрастающего поколе-
ния, повышать социальную активность 
молодых. Так, по инициативе губерна-
тора Пензенской области Олега Мель-
ниченко в декабре 2022 года при Совете 
муниципальных образований Пензен-
ской области создан молодежный отряд 
содействия полиции «Тигр», который 
занимается обеспечением обществен-
ного порядка в городах и селах региона.

УДМУРТСКАЯ РЕСПУБЛИКА 
И НЕНЕЦКИЙ  

АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ

Выстроить взаимодействие ВАРМСУ 
с советами муниципальных образова-
ний по решению вопросов местного 
значения – такова была основная 
задача встречи заместителя начальника 
Управления Президента РФ по внутрен-
ней политике Евгения Грачева, началь-
ника департамента Управления Пре-
зидента РФ по внутренней политике 
Михаила Котлова и Сопредседателя 
ВАРМСУ Ирины Гусевой с представите-
лями Советов муниципальных образо-
ваний Удмуртской Республики и Ненец-
кого автономного округа.

Региональные делегации возглавили 
председатели СМО – глава Малопургин-
ского района Сергей Юрин (Удмуртская 
Республика) и глава Нарьян-Мара Олег 
Белак (Ненецкий автономный округ). 
В числе участников диалога – главы 
муниципальных образований Олег 
Овчинников (Вавожский район),  Сергей 
Коновалов (город Глазов),  Виктор Ильин 
(Заполярный район), Валентина Малы-
гина (Шоинский сельсовет), а также 
исполнительные директора СМО Олег 
Лепихин и Александр Злобин. 

«Сегодня органы местного самоуправ-
ления активно встраиваются в систему 
единой публичной власти. Поэтому воз-

можность прямого диалога с предста-
вителями федерального центра крайне 
важна. Выстраивается прямая обратная 
связь, которая позволяет муниципали-
тетам лучше ориентироваться в акту-
альных трендах социально-экономи-
ческого развития страны, формируя 
свои программы, проекты и практики 
в соответствии с ними. В свою очередь, 
на федеральном уровне слышат местную 
проблематику», — прокомментировал 
диалог с Евгением Грачевым и Михаилом 
Котловым председатель СМО Респуб-
лики Удмуртия Сергей Юрин. 

«Я не в первый раз принимаю уча-
стие в рабочих совещаниях с предста-
вителями федеральной власти на пло-
щадке ВАРМСУ. Важно отметить, что 
они носят неформальный характер, 
выходят за рамки привычных прото-
кольных мероприятий. Обсуждаются 
живые, насущные проблемы, находятся 
действенные решения. И судя по тем 
поручениям, которые были сделаны 

по итогам Совета при Президенте РФ 
по развитию местного самоуправления, 
нас действительно услышали, и мнение 
муниципального сообщества учитыва-
ется при формировании государствен-
ных стратегий развития», – поделился 
впечатлениями о встречах в ВАРМСУ 
председатель СМО Ненецкого автоном-
ного округа Олег Белак.

Каждая встреча делегаций советов 
муниципальных образований и пред-
ставителей Администрации Президента 
в ВАРМСУ становится событием для 
муниципального сообщества регионов, 
открывает новые перспективы развития 
местного самоуправления в субъектах 
РФ. Это одно из направлений марафона 
«Муниципальный диалог», площадка 
для обмена опытом, поиска решений 
для многих вопросов с участием феде-
рального центра, а также подготовка 
кадрового резерва для дальнейшей 
работы на региональном или федераль-
ном уровне. 
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Муниципальная 
интеграция
ВАРМСУ активно участвует в про-цессе интеграции муниципаль-
ных образований новых субъектов 
Российской Федерации в систему 
местного самоуправления нашей 
страны.

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

В октябре прошлого года Донецкая и 
Луганская народные республики, Запо-
рожская и Херсонская области стали 
неотъемлемой частью России. В апреле 
2023 года Правительство РФ утвердило 
для них долгосрочную программу соци-
ально-экономического развития. Глава 
государства поручил интегрировать 
новые территории в единое экономи-
ческое, правовое, образовательное и 
культурное пространство Российской 
Федерации.

Сопредседатель Всероссийской ассо-
циации развития местного самоуправле-
ния Ирина Гусева, комментируя работу 
с муниципалитетами новых террито-
рий, отметила, что сейчас все муници-
пальное сообщество активно помогает 
им, как когда-то Крыму. Задача ВАРМСУ 

— стать методически-информационным 
помощником коллегам по всем вопро-
сам российского законодательства, 
в любом сегменте и любом направле-
нии. Представители муниципалитетов 
новых территорий должны видеть луч-
шие практики, перенимать их, подчер-
кнула Сопредседатель ВАРМСУ.

ФЕДЕРАЛЬНАЯ СТРАТЕГИЯ

Президент России неоднократно под-
черкивал, что без адресной помощи 
федерального центра новые регионы 
не смогут решить всех проблем, кото-
рые накапливались долгое время. В 
частности, это касается сферы обра-
зования. 

Первый заместитель руководителя 
Администрации Президента РФ Сер-
гей Кириенко регулярно посещает 
новые регионы, контролируя процесс 
их восстановления и интеграции. В 
начале июля он посетил с рабочим 
визитом Новотроицкий округ Хер-
сонской области. В ходе встречи с 
главой муниципального образова-
ния Евгенией Кузьменко он отме-
тил, что в ближайшее время при под-
держке региона-шефа (Рязанская 
область) планируется модернизиро-
вать библиотеку в селе Чкалово и 
обновить книжный фонд. На 2024-2025 
годы запланировано также строитель-

ство новых инфраструктурных объек-
тов в муниципальном округе. Будут 
направлены специалисты для ремонта 
и восстановления зданий, пострадав-
ших от обстрелов.

При посещении спортивной школы 
Сергей Владиленович подчеркнул, что 
важно продолжать развитие спорта 
в Херсонской области. По его словам, 
это одно из приоритетных направлений 
политики России, в особенности поиск 
талантливой молодежи в отдаленных 
сельских районах.

В преддверии 1 сентября совместно 
с министром просвещения РФ Сергеем 
Кравцовым Сергей Кириенко оценил 
готовность школ Херсонской области к 
началу учебного года. В ходе визита они 
посетили образовательные учреждения 
города Геническа, осмотрели новое обо-
рудование и отметили работу регио-
нов-шефов по восстановлению школы 
№ 4 и строительству спортивной пло-
щадки в школе № 1.

На педсовете в этой школе первый 
заместитель руководителя Админи-
страции Президента РФ пообщался 
с учителями. Он отметил высокую зна-
чимость педагогической профессии, 
которая является ключевой для России, 
особенно в контексте информационной 
войны: «Будущее нашей страны зависит 

ГЛАВА 
АДМИНИСТРАЦИИ 
ЭНЕРГОДАРА 
(ЗАПОРОЖСКАЯ 
ОБЛАСТЬ)
ЭДУАРД
СЕНОВОЗ

Принял участие в страте-
гической сессии с участием 
глав муниципальных обра-
зований новых регионов РФ 
в  Ростове-на-Дону. Обсуж-
дались долгосрочные прио-
ритеты новых регионов РФ, 
вопросы развития экономики, 
городской среды, социальной 
сферы, требования к город-
ской среде, инженерной и соци-
альной инфраструктуре с уче-
том планируемых крупных 
проектов. Уверен, что лучшие 
идеи обязательно будут реа-
лизованы в жизнь и сыграют 
свою роль в развитии нашего 
региона и нашего города.
свою роль в развитии нашего свою роль в развитии нашего 
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1 июня в рамках марафона «Муниципальный  диалог» в Ростове-на-Дону  прошла 
стратегическая сессия для глав муниципальных образований  Донецкой, 
Луганской Народных Республик, Запорожской и Херсонской областей. 
В диалоге  приняли участие заместитель начальника Управления Президента 
РФ по  внутренней политике Евгений Грачев, сопредседатели ВАРМСУ Ирина 
Гусева и глава Тюмени  Руслан  Кухарук, представители Правительства РФ. 
 Участники стратсессии отметили важность тиражирования лучших муници-
пальных практик в новых российских субъектах.

Интеграция четырех регионов сегодня в самом 
 разгаре. Колоссальное  значение имеет работа мест-
ного самоуправления, от которого напрямую зави-
сит, насколько быстро новые граждане нашей страны 
почувствуют себя полноправными россиянами.

Проект благоустройства Парка в городе Снежное Донецкой области.

ГЛАВА 
АДМИНИСТРАЦИИ 
МАРИУПОЛЯ (ДНР)
ОЛЕГ 
МОРГУН

Ежедневно мы видим, как 
разрушенный Мариуполь 
становится благоустро-
енным современным горо-
дом.  Масштабы восста-
новления не виданы ранее. 
Судьба Мариуполя нераз-
рывно связана с  Россией. 
Президенту страны небез-
различна судьба и буду-
щее Мариуполя.  Владимир 
Владимирович подтвердил 
это своим приездом сюда, 
живым общением с горожа-
нами. После этого многие 
локальные вопросы, в кото-
рые, казалось бы, не должен 
вникать Президент, при его 
непосредственном участии 
были решены.

вникать Президент, при его 
непосредственном участии 
вникать Президент, при его 
непосредственном участии 

от того, во что будет верить подрастаю-
щее поколение /…/ Знания и убеждения 
передаются только от человека к чело-
веку. По-другому быть не может. Спа-
сибо вам большое, что выбрали своим 
призванием и профессией воспитание 
детей. Это святая и самая главная в 
обществе работа. Каждый из вас вкла-
дывает в нее не только знания и время, 
но и частичку своего сердца и своей 
души. Спасибо вам за это!» — заключил 
Сергей Кириенко.

НОВАЯ СРЕДА

Со стороны муниципального сооб-
щества новых регионов чувствуется 
встречное движение. Так, недавно 
малые города ДНР представили яркие 
и функциональные проекты по форми-
рованию современной городской среды. 
Победители конкурса  Минстроя РФ 
смогут реализовать свои проекты 
в 2024  году.

«Признаюсь, не ожидал, насколько 
яркие, функциональные, глубоко 

проработанные проекты предста-
вят города Республики на заседании 
межведомственной комиссии по фор-
мированию современной городской 
среды», – сообщил врио главы ДНР 
Денис Пушилин.

В этом году регион впервые прини-
мает участие во Всероссийском кон-
курсе лучших проектов создания ком-
фортной городской среды в малых 
городах. Конкурс организован по пору-
чению Президента РФ Владимира 
Путина, чтобы поддержать инициативы 
создания привлекательных городских 
пространств. Одна из главных особен-
ностей проекта – механизм прямого уча-
стия граждан в формировании комфорт-
ной городской среды.

«Все, кто представлял проекты на засе-
дании комиссии, благодарили россий-
ские регионы-шефы. У коллег есть опыт 
– за годы проведения конкурса в России 
было благоустроено множество объек-
тов. Теперь качественные изменения мы 
будем наблюдать и в наших населенных 
пунктах», –  заявил Денис Пушилин.
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Ирина Гусева и Сергей Цивилев 
провели встречу с главами 
муниципалитетов Кузбасса

С опредседатель  ВАРМСУ, член президиума Совета при 
 Президенте РФ по развитию 
местного самоуправления Ирина 
Гусева и губернатор Кемеровской 
области Сергей Цивилев приняли 
участие в собрании Совета муни-
ципальных образований региона.

«Вы каждый день на местах общаетесь 
с людьми, знаете о тех вопросах, кото-
рые их волнуют. Исходя из ваших пред-
ложений мы формируем программу 
развития Кузбасса. Благодаря вашей 
кропотливой работе каждый день наш 
регион меняется в лучшую сторону — это 
соответствует задачам, которые перед 
нами поставил Президент России. Важно 
делать все на опережение, изучать тен-
денции, знать о том, чего хотят люди 
в конкретных территориях, и стараться 
реализовывать их пожелания заранее», — 
сказал губернатор  Сергей Цивилев.

Ирина Гусева положительно оценила 
еженедельные встречи губернатора 
Сергея Цивилева с главами муници-
пальных образований. Она отметила, 
что это пример эффективной практики, 
которая может быть масштабирована 
на другие регионы страны.

«Кемеровская область – яркий при-
мер эффективного взаимодействия 

муниципального сообщества и реги-
ональной власти. Индустриальное 
сердце России, предприятия кото-
рого вносят весомый вклад в реали-
зацию программ импортозамещения, 
бьется благодаря хорошо отлаженной 
работе МСУ. На предприятиях тру-
дятся люди, и им нужно создавать ком-
фортные условия для жизни. Развитие 
инфраструктуры, благоустройство тер-
риторий, строительство социальных 
объектов, участие в федеральных про-
граммах и реализация национальных 
проектов – все это зона ответственно-
сти местного самоуправления, и здесь 
муниципальное сообщество Кузбасса 
справляется на «отлично», – отметила 
Сопредседатель ВАРМСУ Ирина Гусева. 

Участники мероприятия обсудили 
итоги работы Совета при Президенте 
Российской Федерации по развитию 
местного самоуправления. Также на 
заседании был переизбран председа-
тель Совета муниципальных образо-
ваний Кемеровской области – глава 
Новокузнецка Сергей Кузнецов. 

В рамках рабочей поездки сопредсе-
датель ВАРМСУ Ирина Гусева по тра-
диции возложила цветы к Мемориалу 
Воину-Освободителю, прототипом 
которого стал кузбассовец Николай 
Масалов. 



В    начале июля Сопредседа-тель ВАРМСУ, член президи-
ума Совета при Президенте РФ по 
развитию местного самоуправле-
ния Ирина Гусева посетила с рабо-
чим визитом Дальневосточный 
федеральный округ. Визит состо-
ялся в рамках реализации пору-
чения Президента — обеспечить 
функционирование механизмов 
согласованного взаимодействия 
руководителей органов местного 
самоуправления и органов испол-
нительной власти субъектов РФ 
по вопросам социально-экономи-
ческого развития муниципальных 
образований. 

ХАБАРОВСК

В ходе встречи с губернатором Хаба-
ровского края Михаилом Дегтяревым 
определен вектор взаимодействия реги-
она с ВАРМСУ. В Хабаровске Сопредсе-
датель ВАРМСУ также встретилась с 
председателями советов муниципаль-

ных образований субъектов Дальне-
восточного федерального округа. 

Обсуждался опыт реализации феде-
ральных программ с учетом специфики 
региона, итоги Совета при Президенте 
РФ по развитию МСУ, в основу которого 
легли предложения глав муниципалите-
тов и федеральных экспертов, прозвучав-
шие в ходе «Муниципального диалога». 

Руководители СМО говорили обо 
всем, что волнует жителей Дальнего 
Востока. Одна из основных тем – обяза-
тельное участие глав МО в обсуждении в 
«нулевом» чтении всех законопроектов 
РФ, поступающих в Государственную 
Думу. Учитывая специфику регионов, 
они выступили с инициативой продол-
жить также экологическую тему, затро-
нутую в ходе «Муниципального диалога», 

— принять все возможные меры для 
сохранения биоресурсов. Много вопро-
сов прозвучало относительно транс-
портной доступности регионов ДФО. 
Эту проблему было предложено обсу-
дить на федеральном уровне с мини-
стром транспорта. 

Главы отметили ключевую роль 
ВАРМСУ, консолидирующей муници-
пальное сообщество. В свою очередь 
Сопредседатель ВАРМСУ поблагода-
рила участников встречи за их вов-
леченность в местную повестку, под-
черкнув большой вклад в поддержку 
семей участников СВО. За эффективную 
работу по развитию местного самоу-
правления наградами ВАРМСУ были 
отмечены наиболее активные главы 
районов и сельских поселений.

ЮЖНО-САХАЛИНСК

Встреча в Южно-Сахалинске с участием 
начальника Департамента по работе 
с органами местного самоуправления 
Управления Президента РФ по внутрен-
ней политике Михаила  Котлова, пер-
вого заместителя губернатора Саха-
линской области Сергея  Байдакова 
объединила более 50 участников. 
Это главы муниципальных образова-
ний Сахалинской области, депутатский 
корпус, лидеры общественного мнения, 

Близкий Дальний Восток

Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев  
на встрече с Сопредседателем ВАРМСУ Ириной Гусевой

Представители советов муниципальных образований 
Дальневосточного федерального округа
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 ГЛАВА 
ГОРОДА ЮЖНО-
САХАЛИНСКА
СЕРГЕЙ

НАДСАДИН

ГЛАВА 
КОРСАКОВСКОГО 

ГОРОДСКОГО ОКРУГА
АЛЕКСАНДР
ИВАШОВ

На Сахалине работает единая команда пред-
ставителей региональной власти и органов 
местного самоуправления. Мы делаем все воз-
можное для того, чтобы жителям было ком-
фортно, а гости радовались тому, что видят, 
приезжая к нам. В то же время чувствуем 
себя частью муниципальной команды страны. 
 Поэтому встреча с Сопредседателем ВАРМСУ 
стала очень полезной, все наработки, о кото-
рых мы услышали, будем использовать в муни-
ципальной практике.

Сегодня ВАРМСУ – структура, которая в тес-
ном взаимодействии с Администрацией 
 Президента отвечает за то, чтобы предло-
жения и инициативы органов местного само-
управления были услышаны на самом высо-
ком уровне. На площадке ВАРМСУ можно и 
поучиться у других, и поделиться своим опы-
том. Она упрощает муниципальное сотруд-
ничество и содействует выстраиванию кон-
структивных отношений с другими органами 
власти.ципальной практике. власти.

рых мы услышали, будем использовать в муни-рых мы услышали, будем использовать в муни- структивных отношений с другими органами структивных отношений с другими органами 

федеральные эксперты. Многие руково-
дители включались в диалог по видео-
конференцсвязи.

Главы говорили об успешных муни-
ципальных практиках. Они поде-
лились опытом создания муници-
пальных ЦУРов, аккумулирующих 
обращения жителей. Много внимания 
уделили вопросам цифровой транс-
формации, чтобы жители островных 
территорий могли получать услуги 
с помощью современных сервисов 
быстро и удобно. Обсуждали также 
международную повестку, в частно-
сти, развитие побратимских отноше-
ний. Участники диалога были едины 
во мнении, что именно сегодня, в усло-
виях гибридной войны, крайне важно 
не терять друзей на международной 
арене, напротив, – укреплять суще-
ствующие связи на уровне муници-
палитетов.

Го в о р и л и  т а к ж е  о  р а з в и т и и 
туризма и создании новых туристи-
ческих маршрутов – эту тему обозна-
чал  Президент РФ Владимир Путин
на ВЭФ-2022, отметив тогда достижения 
Дальнего Востока в этой сфере. 

В завершение диа лога меда ль 
ВАРМСУ за развитие местного само-
управления вручена мэру Южно- 
Сахалинска Сергею Надсадину. Почет-
ными грамотами и знаками отмечены 
главы ряда муниципальных образова-
ний и представители общественности.

Ирина Гусева встретилась с губерна-
тором Сахалинской области  Валерием 
Лимаренко. Рабочее совещание с уча-
стием начальника департамента по 
работе с органами местного самоу-
правления Управления Президента 
РФ по внутренней политике Михаила 
Котлова, первого заместителя губерна-
тора области Сергея Байдакова и мэра 
Южно-Сахалинска Сергея Надсадина 
прошло в правительстве области. 

Глава региона рассказал о реализа-
ции программ цифровизации – совре-
менные технологии внедряются в здра-
воохранении, образовании, ЖКХ, 
созданы муниципальные ЦУРы, куда 
можно круглосуточно обращаться со 
всеми вопросами. Новые сервисы пре-
доставления услуг уже оценили жители. 
Своим опытом Сахалин готов делиться 
с другими регионами.

Ирина Гусева отметила, что именно 
это среди других вопросов обсуждали 
главы муниципалитетов в ходе страт-
сессий «Муниципального диалога» — 
важность обмена лучшими практи-
ками и необходимость тиражирования 
успешных проектов в масштабах страны.

ВЛАДИВОСТОК

24 июля во Владивостоке состоялся 
форум малых городов и историче-
ских поселений, где были подведены 
итоги Восьмого всероссийского кон-
курса лучших проектов благоустрой-
ства среди регионов Дальневосточного 
федерального округа. В нем принял уча-
стие Сопредседатель ВАРМСУ, глава 
Тюмени Руслан Кухарук.

Обсудили итоги Всероссийского кон-
курса лучших проектов создания ком-
фортной городской среды, выявили 
вопросы, которые необходимо решить 
для того, чтобы конкурс стал еще доступ-
нее для муниципальных образований 
страны. Наградили лучших глав муници-
палитетов за участие в общественно-по-
литической жизни регионов. 

МУНИЦИПА ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВАРМСУ
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П   обедителями Всероссийского конкурса «Лучшая муници-
пальная практика» по итогам 2022 
года стали главы крупных городов 
и сельских поселений. 

Дипломы Правительства РФ вручили 
министр экономического развития Рос-
сии Максим Решетников, заместитель 
начальника Управления Президента 
Российской Федерации по внутренней 
политике Евгений Грачев, Сопредседа-
тель ВАРМСУ, член президиума Совета 
при Президенте РФ по развитию мест-
ного самоуправления Ирина Гусева, 

директор Департамента региональной 
политики Минэкономразвития России 
Дмитрий Косткин, начальник Управле-
ния анализа, прогноза и работы с ино-
странными гражданами Федерального 
агентства по делам национальностей 
Иван Власов. 

«Муниципалитетами сегодня накоплен 
колоссальный опыт, которым они готовы 
делиться с коллегами. Многие из сегод-
няшних победителей представляли свои 
практики на платформе марафона «Муни-
ципальный диалог», инициированного 
ВАРМСУ в этом году. Лучшие практики 
и инициативы уже рассмотрены в ходе 

стратегических сессий с участием феде-
ральных экспертов и рекомендованы для 
тиражирования в масштабах страны», – 
прокомментировала Ирина Гусева.

Конкурс «Лучшая муниципальная прак-
тика» — один из ключевых инструментов 
господдержки местного самоуправления. 
Регионы разделили между собой 50 при-
зовых мест в пяти номинациях.

Напомним, ежегодный конкурс 
 проходит в два этапа: региональный 
(подать заявки на почту  mineconom@
economy.gov.ru можно до 20 августа) 
и федеральный (жюри оценивает про-
екты до 15 октября).

Награды для лучших, 
опыт – для всех

ГЛАВА ГОРОДА 
КУРЧАТОВА 

КУРСКОЙ ОБЛАСТИ
ИГОРЬ

КОРПУНКОВ

 ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ 
МАРИ-ТУРЕКСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 

МАРИЙ ЭЛ
СВЕТЛАНА
ГЕРГЕЙ

В 2023 году город Курчатов 
отмечает 55-летний юбилей 
и в этом же году мы отме-
чаем 120-летие Игоря Васи-
льевича Курчатова, создав-
шего ядерный щит нашей 
страны. Победа в конкурсе 
стала прекрасным подар-
ком жителям города и его 
гостям. Приз – 27 млн ₽. 
На эти средства будет бла-
гоустроена городская аллея, 
которая соединяет жилую 
часть с набережной.

Представленный на конкурс 
городом Саратовом опыт 
продолжает свое развитие. 
Средства будут направ-
лены на создание комфорт-
ной зоны отдыха на набе-
режной, открытие нового 
участка которой уже состо-
ялось, благоустройство дру-
гих объектов в Саратове. 
В этом году мы снова уча-
ствуем в конкурсе «Лучшая 
муниципальная практика». 
С удовольствием поделимся 
опытом и готовы перенять 
наработки коллег.

Участие в конкурсе откры-
вает большие возможности. 
Грант в 45 млн ₽ для нашего 
поселения – это два годовых 
бюджета на решение вопро-
сов местного значения. На эти 
средства решено обустроить 
центральный парк. Отличный 
подарок к 100-летию района. 
Самые интересные идеи жите-
лей будут обязательно исполь-
зованы в дизайн-проекте. Если 
наработанная практика дает 
такие весомые результаты, 
будем дальше участвовать 
в конкурсе.

которая соединяет жилую которая соединяет жилую 
С удовольствием поделимся 
опытом и готовы перенять опытом и готовы перенять 

такие весомые результаты, 
будем дальше участвовать будем дальше участвовать 

ГЛАВА 
ГОРОДА 
САРАТОВА
ЛАДА

МОКРОУСОВА
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В   сероссийская ассоциация раз-вития местного самоуправле-
ния продолжает обсуждение акту-
альной повестки с председателями 
и исполнительными директорами 
советов муниципальных образо-
ваний страны. 

11 июля в Москве ВАРМСУ на базе Рос-
сийской Академии народного хозяй-
ства и государственной службы при 
Президенте РФ провела стратегиче-
скую сессию с участием глав муници-
палитетов из разных регионов России. 
Обсуждалась тема взаимодействия 
СМО с органами власти субъектов 
Российской Федерации и администра-
циями муниципальных образований. 

В ходе стратсессии подчеркива-
лось, что СМО должны стать дей-
ственным сервисом, оказывающим 
как теоретическую, так и практи-
ческую помощь по широкому кругу 
вопросов, касающихся развития насе-
ленных пунктов. 

Были высказаны предложения, 
которые лягут в основу дальнейшей 
работы по развитию местного само-
управления. 

П   овышение качества муници-пального управления обсу-
дили участники Совета по мест-
ному самоуправлению при Совете 
Федерации ФС РФ, состоявшегося 
6 июня под председательством 
сенатора РФ, Сопредседателя 
ВАРМСУ Андрея Шевченко. Уча-
стие в заседании приняли замести-
тель начальника Управления Пре-
зидента Российской Федерации 
по внутренней политике Евгений 
Грачев, сопредседатели ВАРМСУ – 
Ирина Гусева и глава Тюмени Рус-
лан Кухарук, а также главы муни-
ципальных образований. 

На заседании рассмотрели вопросы 
развития информационной открытости 
органов местного самоуправления, при-
влечения населения к решению задач 
местного значения, цифровизации муни-
ципального управления, а также создания 
инструментов прямой поддержки лучших 
управленческих команд.

Отсутствие федерального органа, 
который отвечал бы за развитие мест-
ного самоуправления и выработку еди-
ной госполитики в соответствующей 
сфере, по мнению Андрея Шевченко, 
является важным вопросом. «Прави-
тельству РФ следует подумать над воз-
можностью определения такого органа», 

– отметил спикер.

Качественное муниципаль-
ное управление невоз-
можно без современных 
цифровых инструментов. 

Муниципалитеты Архангельской обла-
сти и Республики Алтай высказались за 
то, чтобы рассмотреть возможность рас-
ширения функционала в подсистемах 
информационной системы «Электронный 
бюджет». Сейчас эта система работает 
в одностороннем режиме — муниципали-
теты только вносят в нее предусмотрен-
ную законом информацию. 

Предлагается сделать ее двусторон-
ней, предусмотрев получение взамен 
ряда сервисов.

Такие сервисы позволят органам 
местного самоуправления осущест-
влять мониторинг результатов предо-
ставления субсидий, а также автома-
тизировать разработку и реализацию 
муниципальных программ.

Андрей Шевченко рекомендовал 
Росстату совместно с Минэкономраз-
вития, другими органами, а также 
ВАРМСУ рассмотреть вопрос о совер-
шенствовании статнаблюдения в рам-
ках Федерального плана статистиче-
ских работ. Это позволит повысить 
объем и качество статистических дан-
ных, которые помогут в прогнозирова-
нии экономических процессов муни-
ципалитетов. 

СМО как муниципальный сервис

В основе МСУ — открытость
МУНИЦИПА ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВАРМСУ
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IIсаммит экономического и гума-нитарного форума «Россия — 
Африка» состоялся 27-28 июля 
в Санкт- Петербурге. Президент РФ
 Владимир Путин в приветствии 
участникам и гостям форума отме-
тил, что «за последние годы наше 
сотрудничество с Африкой вышло 
на  новый уровень.  Намерены 
и дальше его развивать: стимули-
ровать торговлю, инвестиции, углу-
блять кооперацию». 

Сопредседатель ВА РМСУ Ирина 
Гусева приняла участие в сессии 
«Международное межрегиональное 
сотрудничество. Экономика возмож-
ностей». Организатором мероприятия 
выступил Департамент внешнеэко-
номических и международных свя-
зей Москвы. 

Среди участников сессии — феде-
ральные эксперты и мэры иностран-
ных государств. В составе делегации 
от Всероссийской ассоциации разви-
тия местного самоуправления при-
были глава Красноярска  Владислав 
 Логинов, глава Динского района Крас-
нодарского края Евгений  Пергун, глава 
Липецка  Евгения Уваркина , глава 
Магадана Юрий  Гришан, глава Севе-
родвинска Архангельской области 
Игорь  Арсентьев, глава администрации 
Ростова-на-Дону Алексей  Логвиненко, 
Председатель СМО Санкт-Петербурга 

Всеволод Беликов , глава Суздаля 
Сергей  Сахаров, глава города Краснодар 
Евгений  Наумов, мэр Великого Новго-
рода  Александр  Розбаум, глава города 
Дербента Рустамбек  Пирмагомедов, 
Председатель СМО Ленинградской 
области  Сергей Мухин. 

Участники сессии обменялись зна-
ниями и опытом в области «смарт-
сити», урбанистики, модернизации 
транспортной инфраструктуры, раз-
вития туризма для повышения тем-
пов экономического роста и стабиль-
ности, а также качества жизни городов 
и мегаполисов.

В ходе форума «Россия – Африка» 
африканский город Браззавиль стал 

Россия – Африка: 
новые грани муниципального 
сотрудничества 

В Браззавиле много памят-
ников истории и культуры, 
которые могут заинтересо-
вать нижегородских турис-
тов, так же, как красота 
и многообразие  природных 
л а н д ш а ф т о в .  В   н а ш и х 
в уз а х  у же у ча т с я  с ту-
денты из Республики Конго, 
а в наших школах изучают 
французский язык.  Поэтому 
п л а н и р у е м   р а з в и в а т ь 
и совместные образователь-
ные программы.
и совместные образователь-и совместные образователь-

ГЛАВА 
НИЖНЕГО 
НОВГОРОДА
ЮРИЙ

ШАЛАБАЕВ

побратимом Нижнего Новгорода. 
Главы Нижнего Новгорода и Бразза-
виля (столица Республики Конго) под-
писали соглашение об установлении 
побратимских отношений между горо-
дами. До этого столица Приволжья еще 
не имела подобных договоренностей 
с городами африканского континента.

МУНИЦИПА ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВАРМСУ
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Как избежать 
конфликта интересов?

В   АРМСУ совместно с Российским обществом «Знание» в течение 
года проводит серию региональ-
ных образовательных форумов для 
представителей муниципальных 
образований субъектов РФ. Слуша-
тели получают возможность повы-
сить свою квалификацию, раз-
вить профессиональные навыки 
и ознакомиться с современными 
направлениями подготовки. Пер-
вые форумы прошли в Костром-
ской, Курской, Курганской, Сверд-
ловской, Томской областях. 

В Костроме руководитель направления 
«Личный бренд политика» АНО «Диалог 
Регионы» Артем Манукян провел прак-
тический семинар по отработке инфор-
мационных рисков, с которыми долж-
ностные лица и руководители могут 
столкнуться в социальных сетях. В ходе 
семинара эксперт подчеркнул важность 
реагирования на возникающие риски и 
рассказал про базовые принципы работы 
с ними на муниципальном уровне.

В Курске лектор Российского обще-
ства «Знание» Александр Захаров рас-
сказал муниципальным служащим 

о поведении в конфликтных ситуациях. 
Участники форума учились понимать 
позицию собеседника, отличающуюся 
от их собственного мнения, менять ход 
беседы в сторону позитивного и продук-
тивного взаимодействия. 

В ходе регионального форума в Кур-
гане представители СМО Курганской 
области и муниципальные служащие 
прошли обучение и тренинги по новым 
методам работы с жителями, привле-
чению внебюджетных средств, работе 
с грантами, ведению соцсетей и повы-
шению привлекательности муници-
палитета. 

Форум в Екатеринбурге собрал пред-
ставителей всех 94 муниципалитетов 
Свердловской области. По словам пред-
седателя СМО региона, главы Нижнего 
Тагила Владислава Пинаева, в ходе 
мероприятия они получили необхо-
димые знания и практические навыки, 
перенимая передовой опыт ведущих 
российских специалистов. 

В Томске форум открыл заместитель 
губернатора Томской области по тер-
риториальному развитию  Анатолий 
Рожков . Он подчеркнул важность 
и актуальность главной темы меропри-
ятия: влияние политических процессов 
на жизнь граждан и деятельность муни-
ципальных служащих. 

П   ри поддержке ВАРМСУ издан сборник «Конфликт интере-
сов» для руководителей органов 
местного самоуправления. Изда-
ние уникально и не имеет анало-
гов в муниципальной практике. Оно 
представляет собой анализ прак-
тик и ситуаций, связанных с кон-
фликтом интересов на местном 
уровне, муниципальных образо-
ваний более чем 80 субъектов Рос-
сийской Федерации. 

Это практическое пособие поможет 
местному самоуправлению прежде всего 
в профилактике коррупционных нару-
шений, тем самым внесет вклад в укре-
пление доверия между муниципальным 
управлением и жителями. 

Сборник создавался как универсальное 
пособие для муниципальных служащих. 
Он был составлен на основе предложений 
представителей МСУ. Пособие призвано 
повысить уровень практических знаний 
работников органов местного самоуправ-
ления, восполнить дефицит прикладной 
методической литературы по вопросам 
конфликта интересов. 

Школа профессионального роста

НА САЙТЕ ВАРМСУ РАЗМЕЩЕНА 
ИНТЕРАКТИВНАЯ ВЕРСИЯ 

ПРАКТИЧЕСКОГО ПОСОБИЯ  
«КОНФЛИКТ ИНТЕРЕСОВ»

МУНИЦИПА ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВАРМСУ
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В Москве в честь Дня семьи, любви и верности Всероссийская ассоциация 
развития местного самоуправления поздравила глав муниципальных 
образований страны, которые могут быть примером для миллионов людей. 
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Н    е на словах, а на деле они каж-дый день доказывают: крепкая 
семья — основа сильной России. 
Около 40 участников встречи — 
и у каждого своя история, достой-
ная подражания.

К примеру, такая. Глава сельского посе-
ления Республики Башкортостан стал 
добровольцем специальной военной 
операции в июле прошлого года. Позыв-
ной у него — «Сельсовет». Пока муж уча-
ствует в СВО, местные жители решили 
доверить дела в сельсовете его супруге. 
А муж помогает ей советом, когда может 
выйти на связь.

Супружеской паре Васильевых вру-
чена медаль «За любовь и верность». 

Они прожили в браке больше полу-
века. Глава семьи Михаил Владимиро-
вич трудится на благо региона в долж-
ности исполнительного директора 
Совета муниципальных образований 
Челябинской области. На вопрос, в чем 
секрет такого долгого брака, он отве-
тил: «Секрет — в любви. Дети и внуки 
для нас самое главное. Ради них и ста-
раемся».

Главе администрации Еловского 
муниципального округа Пермского 
края Антону Чечкину супруга сперва 
подарила сына, потом дочек-двойняшек. 
Недавно родился четвертый ребенок – 
дочь Полина. Появилась на свет 7 июля, 
в день рождения отца и накануне празд-
нования Дня Петра и Февронии.

Некоторые не смогли приехать 
в ВАРМСУ. И кто-то, как выяснилось, 
по весьма уважительным причинам. 
Например, глава местного самоуправ-
ления Тоншаевского муниципального 
округа Станислав Стремин записал 
видеообращение. А буквально через 
несколько минут после его просмо-
тра гостями студии позвонил ведущей 
и сообщил: в семье только что появился 
четвертый ребенок!

Участники встречи отметили, что 
семейные ценности лежат в основе 
благополучия территорий, которыми 
управляют главы муниципальных 
образований, и на них базируются 
единство общества и сила нашего госу-
дарства. 

Семья и Родина едины



ГЛАВА ЛЕБЯЖСКОГО 
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ
ТАТЬЯНА
ОБУХОВА

ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ 
ГВАРДЕЙСКОГО СЕЛЬСКОГО 

ПОСЕЛЕНИЯ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ
ИГОРЬ
ЧИЧКИН

ГЛАВА АФАНАСЬЕВСКОГО 
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

ЕЛЕНА
БЕЛЕВА

ГЛАВА 
ТАТАРО-ЛАКИНСКОГО 
СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ 
ВАДИНСКОГО РАЙОНА 
ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

НИНА 
БАУРИНА

Когда наши дети выросли, мы решили стать 
приемной семьей, взяли мальчика Диму. Наша 
семья музыкальная, и теперь это целый оркестр. 
Дима пять лет учился в музыкальной школе 
по классу баяна, муж играет на фортепиано 
и гитаре, дочь Анастасия – преподаватель 
вокала. В июле прошлого года сын Алексей 
женился, и появилась на свет будущая певица 
Наташа, а в январе этого года у нас родилась 
внучка Таисия,  которой мы поем песни…

Более 27 лет мы вместе, и все это время нас 
объединяет любовь. Есть традиция: когда рож-
дается ребенок, мы сажаем дерево в саду. И вот 
уже шесть кедров возвышаются и крепнут. 
Для детей – это символ жизни, рода, корней. 
Место, где твой родной дом.

«У меня четверо сыновей. 23 сентября 2022 года 
я стала главой района, и в тот же день стар-
ший сын Михаил получил повестку для призыва 
в войска по частичной мобилизации. 26 сентя-
бря мы проводили его. Второй сын Юра тоже 
принял решение отслужить срочную службу 
в рядах ВС РФ сейчас, не заканчивая учебы».

Я мама 11 детей, восемь из них прием-
ные. Но они все для меня родные. В нашей 
семье царят мир, любовь, взаимопонима-
ние.  Особенно детям хорошо, когда у меня 
находится чуть-чуть  свободного времени, и 
я с ними играю. А еще детям  нравится, как 
я готовлю. По воскресеньям и в православные 
праздники ходим в храм.

внучка Таисия,  которой мы поем песни…

женился, и появилась на свет будущая певица 
Наташа, а в январе этого года у нас родилась 
женился, и появилась на свет будущая певица 
Наташа, а в январе этого года у нас родилась 

уже шесть кедров возвышаются и крепнут. 
Для детей – это символ жизни, рода, корней. 
уже шесть кедров возвышаются и крепнут. 
Для детей – это символ жизни, рода, корней. 

бря мы проводили его. Второй сын Юра тоже 
принял решение отслужить срочную службу 
бря мы проводили его. Второй сын Юра тоже 
принял решение отслужить срочную службу 

я с ними играю. А еще детям  нравится, как 
я готовлю. По воскресеньям и в православные я готовлю. По воскресеньям и в православные 
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Полумиллионный админи-
стративный центр Липец-
кой области расположен 
в Центральном федеральном 
округе РФ. Он известен в Рос-
сии и за рубежом как круп-
ный производитель стали и 
проката, соков и минераль-
ной воды, как центр подго-
товки асов отечественной 
авиации.

Большое значение эти 
края приобретают в петров-
скую эпоху – в связи со стро-
ительством флота и созда-
нием железоделательных 
Липских (Липецких) заво-
дов. За вод ы возн и ка ют 
в 1703 году, как и металлур-
гическая и оружейная ману-
фактуры, построенные для 

снабжения воронежских 
верфей и кораблей желе-
зом и пушками. Город также 
известен старинным курор-
том – Липецкими минераль-
ными водами.

В начале 30-х годов про-
ш лого века нач и нается 
строительство и в даль-
ней шем р аб о т а од ног о 
из самых значимых пред-
приятий страны  — Ново-
липецкого металлургиче-
ского комбината. Сегодня 
это крупнейший произво-
дитель металлопроката в 
Европе, градообразующее 
предприятие Липецка.

Де н ь  г о р од а о т м е ч а -
ется в третье воскресенье 
июля.

П е р в ы е  у п о м и н а н и я 
о Пскове относят к 903 году. 
История города связана 
с именем княгини Ольги. 
Псковская крепость дол-
гое время была западным 
форпостом русских земель. 
Ей приходилось отражать 
частые атаки литовских и 
польских князей, немецких 
и шведских рыцарей. Псков-
ские дружины участвовали 
в Невской битве, Ледовом 
побоище, Раковорском сра-
жении. Крепость была взята 
лишь единожды из-за пре-
дательства одного из бояр, 
который открыл ворота 
неприятелю.

В 1917 году Николай II 
в царском поезде, задер-
жанном на станции Псков, 
под п ис а л м а н иф е с т о б 

от речен и и от п рестола . 
Во время Великой Отечес-
т в е н н о й  в о й н ы  г о р о д 
с и л ьно пос т ра да л .  Бы л 
захвачен немецкой армией 
9 июля 1941 года и освобо-
жден в 1944-м. В 2009 году 
Пскову присвоили звание 
«Город воинской славы».

Сегодня Псков – одна из 
интереснейших туристиче-
ских локаций страны. Ряд 
его достопримечательностей 
включен в Список наследия 
Юнеско: ансамбли Иванов-
ского, Спасо-Мирожского 
и Снетогорского монасты-
рей, несколько храмов в раз-
ных частях Пскова.

День города отмечают 
23 июля, это дата освобожде-
ния Пскова от немецко-фаши-
стских захватчиков. 

ГЛАВА 
ПСКОВА
БОРИС
ЕЛКИН

ГЛАВА 
ЛИПЕЦКА
ЕВГЕНИЯ
УВАРКИНА

Нам повезло, что мы живем в таком удиви-
тельном месте – древнем, красивом, с бога-
той историей и культурой, с уникальными 
памятниками и природой. С каждым годом 
Псков становится лучше, уютнее, чище и ком-
фортнее. Пусть он будет местом, где каждый 
из нас чувствует себя дома!

Липецк остается местом, где люди счастливы. 
Становится все более дружелюбным и ком-
фортным местом для жизни. Наш город — это 
мир, где люди могут гордиться своим прошлым 
и стремиться к будущему. 320 лет — серьезная 
дата. Мы уже многое сделали для развития 
и процветания Липецка. И я надеюсь, что этот 
юбилей станет новым этапом в жизни нашего 
города и началом новых возможностей!

фортнее. Пусть он будет местом, где каждый фортнее. Пусть он будет местом, где каждый юбилей станет новым этапом в жизни нашего юбилей станет новым этапом в жизни нашего 
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Липецк 
320 лет
(1703-2023)

Псков 
1120 лет
(903-2023)



Это а дминистративный 
центр Свердловской области, 
четвертый по численности 
город России. Неформально 
его называют столицей 
Урала. По приказу Петра I в 
1720 году на Урал в качестве 
начальника казенных горных 
заводов прибыл В. Н. Тати-
щев. На выбранном им месте 
построен Екатеринбургский 
завод, пущенный в 1723-м. 
А название город получил 
в честь жены Петра, будущей 
императрицы Екатерины I.

К началу XX века Ека-
теринбург стал одним из 
крупнейших уездных цен-
тров России, в 1923 году – 
столицей огромной Ураль-
ской области, включавшей 
территории современных 
Курганской, Челябинской, 
Тюменской, Свердловской 
областей и Пермского края. 
В годы первых пятилеток 
Свердловск (в советские 
годы город был переимено-
ван в честь Якова Свердлова) 
превратился в мощный инду-
стриальный центр. В 1930-е 
годы строились заводы-ги-
ганты «Уралмаш», «Уралэ-

лектромаш» и др. Помимо 
промышленности развива-
лись наука и образование. 
В 1932 году открылся Ураль-
ск и й фи л иа л А ка дем и и 
наук СССР. В период Вели-
кой Отечественной войны в 
город были эвакуированы 
более 50 крупных предпри-
ятий, на базе которых соз-
даны новые или расширены 
старые заводы.

В советское время внеш-
ний вид Свердловска кар-
динально преобразился. Его 
отстраивали талантливые 
архитекторы в новых архи-
тектурных стилях. 4 сентя-
бря 1991 года городу вер-
нули историческое название, 
но Свердловская область 
сохраняет свое прежнее имя 
до сих пор.

Рядом с  Екатеринбургом 
п роходит ус ловна я гра-
ница Европы и Азии. Город 
имеет выгодное географиче-
ское положение. Здесь про-
ложены железные дороги, 
крупные автодороги, дей-
ствует международный аэро-
порт «Кольцово». Это один из 
крупнейших транспортно- 

ГЛАВА 
ЕКАТЕРИНБУРГА
АЛЕКСЕЙ
ОРЛОВ

Столице Ура ла — 300 лет. Безусловно, 
 Екатеринбург XVIII века и нынешний — это 
два разных города. Тогда — форпост импе-
рии, завод-крепость. Сегодня — это промыш-
ленный и деловой центр России. С традици-
ями и историей, с креативными, свободными 
и самодостаточными жителями. В 300 лет 
жизнь только начинается!
и самодостаточными жителями. В 300 лет и самодостаточными жителями. В 300 лет 

логистических узлов. Здесь 
м ножес т во т орг овы х и 
офис ных центров, город 
растет ввысь, появляются 
неб о с к р ебы .  Е к ат ери н-
бург – самый компактный 
город-миллионник  России.

Е д и нс т вен н ы й г ор од 
Урала, в котором есть метро 
(пос лед н я я о т кры та я в 
СССР подземка). Его строи-
тельство начали еще в 1980 
году, а первые три станции 
открыли в 1991-м. У большин-

ства приезжих Екатеринбург 
ассоциируется с городом, 
где убили последнего царя. 
Они непременно посещают 
Храм-на-Крови, построен-
ный на месте снесенного 
дома Ипатьева. Однако сто-
лица Урала богата разными 
достопримечательностями. 
Это один из самых привлека-
тельных для туристов горо-
дов России.

День города отмечается 
в третью субботу августа.
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Екатеринбург 
300 лет
(1723-2023)



7 ИЮЛЯ

Всеволод 
БЕЛИКОВ 
(САНКТ-ПЕТЕРБУРГ)

1 ИЮЛЯ

Ахмед 
ЛЬЯНОВ 
(РЕСПУБЛИКА  
ИНГУШЕТИЯ) 

13 ИЮЛЯ

 
Адам 
МАЛИКОВ 
(ЧЕЧЕНСКАЯ
РЕСПУБЛИКА) 

1 ИЮЛЯ

Валентина 
ПОНИЗОВСКАЯ 
(ПСКОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ) 

13 ИЮЛЯ

 
Степан 
САРГЫДАЕВ 
(РЕСПУБЛИКА 
ЯКУТИЯ-САХА)

6 ИЮЛЯ

Максим 
ПАНАГОВ 
(КАБАРДИНО- 
БАЛКАРСКАЯ  
РЕСПУБЛИКА)

14 ИЮЛЯ

 
Александр 
ЩЕЛОКОВ 
(НИЖЕГОРОДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ)

15 ИЮЛЯ

 
Экзам 
ГУБАЙДУЛЛИН 
(РЕСПУБЛИКА 
ТАТАРСТАН)

16 ИЮЛЯ

 
Андрей 
ПИЩУГИН 
(ВОРОНЕЖСКАЯ 
ОБЛАСТЬ)

17 ИЮЛЯ 

Елена 
ЛАПУШКИНА 
(САМАРСКАЯ 
ОБЛАСТЬ) 

Июль выдался урожайным на знаменательные даты в жизни наших 
замечательных коллег — 18 председателей советов муниципальных 
образований отметили дни рождения.
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19 ИЮЛЯ 

Людмила 
ЖУКОВСКАЯ
(САРАТОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ) 

20 ИЮЛЯ

Алим 
ТЕМИРБУЛАТОВ
(РЕСПУБЛИКА 
ДАГЕСТАН) 

22 ИЮЛЯ 

Марина 
ТРЕСКОВА
(ЯМАЛО-НЕНЕЦКИЙ
АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ) 

25 ИЮЛЯ

Михаил 
МИНЕНКОВ
(СТАВРОПОЛЬСКИЙ 
КРАЙ)

27 ИЮЛЯ

Олег 
БЕЛАК
(НЕНЕЦКИЙ 
АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ) 

30 ИЮЛЯ

Владислав 
ЛОГИНОВ
(КРАСНОЯРСКИЙ 
КРАЙ)

31 ИЮЛЯ

Егор 
ВИРКОВ
(КАЛУЖСКАЯ 
ОБЛАСТЬ) 

31 ИЮЛЯ

Сергей 
МУХИН
(ЛЕНИНГРАДСКАЯ
ОБЛАСТЬ) 

Дорогие друзья! 

Всероссийская 
ассоциация развития 

местного самоуправления 
поздравляет вас. Желаем 
здоровья, удачи и новых 

достижений!
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ТЕЛЕГРАМ-К АНА Л ВАРМСУ — ЭТО 
НАВИГАТОР ДЛЯ МУНИЦИПА ЛИТЕТОВ: 
ЗДЕСЬ ПУБЛИК УЮТСЯ АКТ УА ЛЬНЫЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ, 
КОРОТКИЕ КОММЕНТАРИИ ПО САМЫМ 
ОСТРЫМ ВОПРОСАМ. ПОДПИСАВШИСЬ, 
ВЫ БУДЕТЕ В К УРСЕ ВА ЖНЫХ ФЕДЕРА ЛЬНЫХ 
И РЕГИОНА ЛЬНЫХ НОВОСТЕЙ. 
ПОЗНАКОМИТЕСЬ С САМЫМИ АКТИВНЫМИ 
И ОПЫТНЫМИ ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ 
МУНИЦИПА ЛИТЕТОВ. УЗНАЕТЕ О ТОМ, 
ЧЕМ ЖИВЕТ МУНИЦИПА ЛЬНОЕ СООБЩЕСТВО, 
ЧТО ЕГО ВОЛНУЕТ И ЧЕМ ГОРДЯТСЯ РЕГИОНЫ. 

T.ME/VARMSU

НОВОСТИ ОТ ФЕДЕРА ЛЬНОГО 
ЦЕНТРА ДО САМОЙ 
ОТДА ЛЕННОЙ ДЕРЕВНИ. 
НОРМАТИВНО-ПРАВОВЫЕ 
АКТЫ, РЕШЕНИЯ, ПОДДЕРЖК А 
ОТ СОВЕТОВ МУНИЦИПА ЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ, РАЗЪЯСНЕНИЕ 
И ДОК УМЕНТЫ. ВСЕ ЭТО 
И МНОГО ДРУГОГО ВА ЖНОГО 
И ПОЛЕЗНОГО ВЫ НАЙДЕТЕ 
НА САЙТЕ ВАРМСУ

VARMSU.RU

НОВОСТИ ОТ ФЕДЕРА ЛЬНОГО 
ЦЕНТРА ДО САМОЙ 
ОТДА ЛЕННОЙ ДЕРЕВНИ. 
НОРМАТИВНО-ПРАВОВЫЕ 
АКТЫ, РЕШЕНИЯ, ПОДДЕРЖК А 
ОТ СОВЕТОВ МУНИЦИПА ЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ, РАЗЪЯСНЕНИЕ 
И ДОК УМЕНТЫ. ВСЕ ЭТО 
И МНОГО ДРУГОГО ВА ЖНОГО 
И ПОЛЕЗНОГО ВЫ НАЙДЕТЕ 

САЙТЕ ВАРМСУ

VARMSU.RU
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